



historia y cultura

PATRONES Y OBREROS

la ofensiva de la clase propietaria,
1918-1930

maría ester rapalo

 **siglo veintiuno**
editores

Librería García Cambeiro

maría ester rapalo

Es doctora en Historia por la Facultad de Filosofía y Letras de la UBA. Es profesora adjunta a cargo de la materia Historia Social General de la misma facultad e investigadora del Instituto Emilio Ravignani. Ha realizado estudios de posgrado sobre historia de México y América Latina en la Universidad Metropolitana de México, DF; ha sido becaria del CONICET y ejercido la docencia en el Centro de Estudios Avanzados, así como en universidades del interior del país. Ha dirigido proyectos de investigación y publicado numerosos artículos sobre la clase propietaria, la iglesia católica y las organizaciones sindicales, tanto en revistas académicas como en libros, entre los que cabe destacar *La derecha argentina* (2001) y el volumen 6 de *Historia crítica de la literatura argentina* (2002).

Imagen de cubierta: Demostración a Joaquín de Anchorena (centro), presidente de la Sociedad Rural y de la Asociación del Trabajo, por parte de miembros de la Sociedad Rural y expositores. AGN

Índice

Listado de siglas	11
Introducción	13
1. Las organizaciones patronales previas a 1918	25
El encuentro entre patronos y los Círculos Católicos de Obreros	28
La patronal crea sus propias organizaciones de resistencia	36
Yrigoyen, los conflictos de 1916-1918 y la nueva correlación de fuerzas	44
2. La organización de la Asociación del Trabajo	55
La columna vertebral de la Asociación del Trabajo: los Centros Patronales	59
Las “caras visibles”: las Juntas Ejecutivas	65
El financiamiento de la Asociación del Trabajo	70
Los “servicios” de la Asociación del Trabajo	72
3. La Asociación del Trabajo en la capital, fines de 1918-1921	87
Los propietarios completan la organización de sus fuerzas	90
La Asociación del Trabajo y el puerto de Buenos Aires: el conflicto marítimo, el <i>lockout</i> y la oficialización de los servicios portuarios (diciembre de 1918-abril de 1919)	102
La segunda gran ofensiva. La desestabilización política como objetivo (mayo y junio de 1919)	109

La escalada de los procedimientos coercitivos: el caso de la Liga de Propietarios de Automóviles Particulares (1919-1921)	117
La ofensiva de las empresas Mihanovich (mediados de 1919-marzo de 1921)	123
La tercera gran ofensiva y el triunfo patronal: la libertad de trabajo en el puerto de Buenos Aires (mayo-junio de 1921)	126
4. La Asociación del Trabajo en el interior, 1919-1922	139
La Asociación del Trabajo en las zonas cerealeras	141
La Asociación del Trabajo en el noreste	153
La Asociación del Trabajo en la Patagonia	178
5. La resistencia a la legislación laboral	189
La Asociación del Trabajo frente a la Ley 10 505 de Reglamentación del Trabajo a Domicilio	189
La Asociación del Trabajo y la jornada laboral de ocho horas	201
La Asociación del Trabajo y la la Ley 9688 de Accidentes de Trabajo	209
6. El autoritarismo y la expresión de la “nueva derecha”	221
El programa de <i>La Concordia</i>	226
La mirada sobre el régimen fascista	240
La Asociación del Trabajo y <i>Criterio</i> : la ofensiva contra el sistema democrático	244
7. Declive y final de la Asociación del Trabajo	251
Conclusiones	261
Anexo. Detalle de empresas e individuos que solicitaron servicios entre el 5/2/1920 y 5/3/1921	273
Fuentes	289
Notas	291

maría ester rapalo patrones y obreros

historia y cultura

La Asociación del Trabajo fue una organización patronal fundada en 1918 para enfrentar la oleada de conflictividad social, que alcanzó su climax en la Semana Trágica de enero de 1919, y presionar al gobierno de H. Yrigoyen, que apoyaba los reclamos sindicales.

Patrones y obreros analiza esta singular iniciativa del grupo más poderoso de empresarios, nacionales y extranjeros, para organizar a la clase propietaria y desarrollar su conciencia. Defendieron el derecho patronal a contratar y despedir trabajadores; exigieron que el gobierno usara la fuerza contra los huelguistas, especialmente en el puerto; contrataron trabajadores para romper las huelgas; discutieron cuestiones de legislación del trabajo; se vincularon con organizaciones afines, como la Liga Patriótica, e incluso aspiraron a modelar y disciplinar a los trabajadores. Su acción fue intensa durante el ciclo de agitación que culminó en 1922, para declinar en los años siguientes.

Maria Ester Rapalo ha realizado una exhaustiva investigación sobre un tema escasamente conocido. Su libro, basado en una sólida erudición, propone ideas sugerentes sobre el conflicto de clases en la primera posguerra, y establece con agudeza las conexiones entre la Asociación del Trabajo y la nueva derecha, católica y autoritaria, que por entonces se gestaba.

Luis Alberto Romero

ISBN: 978-987-629-252-8



 **siglo veintiuno**
editores